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唐山曾是重灾之城，但它也是抱负之城，无论是公民精神还是来自全国人民最大的支持，

均使唐山在危机时刻拥有了呵护，拥有了共同体意识，拥有了对城市安全的全方面追求。尽
管，唐山震后 40年，历史一再昭示这个城市不可避免地从一个兴盛的新兴工业城市的深渊中
一步步走向复兴，但唐山大地震 10 周年建起的纪念碑，过去和现在都告诉人们，城市何以安
顿，不仅需要安全可靠的内核，还需要在重建中赋予坚强的城市精神。

向日葵
姻岳爱国

你用每日须臾的变化
重复着亘古的不变与笃实
你用铢积寸累般的细碎
盾构成完整的王国与丰腴
你以骈肩迭迹的态势
表达出无它的缱绻与向心
你以独步当世的轩然
令只以观赏为存的花国羞赧无语
褎然举首为你的常态
风流蕴藉是你的初迹
韶秀是你永恒的外在
狷介是你不变的内里
这就是你
落落大方望日莲
明黄为花叶如碧

阆苑有书

如今有不少年轻人哈韩，除了服饰打扮之
外，一个显著的表现就是追剧。毕竟在韩剧里，男
女主人公各种轻松浪漫，生活状态也让人羡慕有
加，给人一种身心愉悦舒适之感。然而韩国电影
所表达的内容，却与韩国电视剧截然不同，制作
者不但酷爱深刻的思考（当然这些思考是否真的
达到了“深刻”的程度可再讨论），而且在某些影
片中充斥着残酷与鲜血。

诚然，一个时期以来，“光州事件”占据了韩
国影坛。这是一个情结，一个大家不愿回忆但又
必须回忆的情结，于是这一情结几乎弥漫于每一
部韩国影片当中，甚至在纯粹的娱乐片乃至在近
乎情色的影片中都时有出现。在这些作品中自然
不可避免地充满了暴力与血腥，或者展现出各种
人性两难的境遇，但毕竟还都是为主题服务的。
然而很快，韩国影人便开始突破这一痛苦的桎
梏，开始更为单纯地发掘人类内心的某些东西。

谈到所谓的残酷，有些电影姑且放在一边，
比如 《嫌疑犯 X 的献身》。毕竟那是日本作家东
野圭吾的原创，而且日本也先拍出了同名电影；
更主要的是，这部影片想要表达的意境，似乎更

倾向于智谋而非残忍，所以这里不作讨论。
影片《老男孩》在中国的影响可谓不小，为许

多观众所熟知。影片讲述了男主人公被秘密囚禁
了 15 年后实施复仇的故事。但无论故事以怎样
的复仇缘由为起因和延续，都无法避免男主人公
重获自由后因未认出自己的亲生女儿而与之发
生乱伦故事的残忍。这种残忍，是一种心灵上的
残忍，比之鲜血淋漓更加痛楚百倍。结局是主人
公剪掉了自己的舌头，而导演原本设想的处理更
令人发指。

《老男孩》是韩国导演朴赞郁“复仇三部曲”的
第二部，第三部《亲切的金子》同样极度血腥。金子
本是一位善良的女性，却因绑架幼儿而入狱服刑。
出狱后金子寻找真凶复仇，发现凶犯身上还背有无
数命案。于是她集结了众多受害儿童的家长，对这
一变态杀手施以私刑。在影片当中，非常直接地展
现了各种血淋淋的意象与镜头。

迷恋这类“变态”影片的韩国导演自然不止
一个，除了朴赞郁，金基德也特别值得一提。有兴
趣的读者可以自行搜索这位导演的诸多影片，这
里仅以《圣殇》为例。

《圣殇》讲述了一名追债者的故事。主人公冷
酷无情，对欠债不还者下手狠毒。这时在一直独
居并自认孤儿的追债者家中，却突然出现了一名
自称他母亲的人。起初他自然不信，甚至对其做
出种种不堪的行为，然而他最终还是相信了对方
的身份。但真相却很残酷：他并没有寻得母爱，那

人不过是一名受害者的妻子，潜藏到他身边进行
报复———用这种让他获得亲情随后再无情摧毁
之的极端方式。最后，追债者以一种残忍的方式
自戕而死。

类似 《恐怖故事》《恐怖直播》《愤怒的伦理
学》之流的影片，也都带有不少“鲜红色”的镜头。
不过这种纯粹的画面表达讨论起来未必具有说
服力，所以另外一部要提到的影片是 《不可饶
恕》。

一起无头尸案，负责解剖的警官在解剖尸体
后得出结论。但随着案情发展，他变得有些迷惑，
同时女儿的失踪也被融入剧情……抛开各种细
节，最终真相大白：他的女儿已被杀害，目的是报
复他多年前一次不够公正的证词；但杀人不是真
正的报复，真正的报复是他解剖的尸体正是自己
的女儿！

如上，可以看出：韩国影片中所谓的“狠”，想要
表现的不是现场感很强的血色狰狞，而是一种直接
对心灵造成冲击与震撼的残忍撕扯；大多数影片都
以复仇为起因；在一些影片中或多或少能看出某些
日本影片的痕迹（比如《告白》）。

很难对这种表现方式作出一个合乎逻辑的
理性解释———也许是对旧时代恐惧的一种自然
延续，也许是囿于某种试图遗忘却又萦绕于心的
痛苦记忆，也许是一种想要释放但在感知上又不
可捉摸的变相输出。当然也许，就是一种没有更
多意义的表现形式。

韩国复仇片的“狠”
姻星河

【韩国影片中所谓的“狠”，想要表
现的不是现场感很强的血色狰狞，而是
一种直接对心灵造成冲击与震撼的残忍
撕扯。】

上世纪 60 年代，我去哈尔滨出差，印
象最深的有两点：一是冬天的酷寒，当地
人把大风卷起飞雪的恶劣天气形象地称
为“大烟炮”，赶上这样的天气，我这个衣
不胜寒的南方人可真是吃不消。第二，哈
尔滨当年有“东方莫斯科”之称，由于中东
铁路和 1917 年俄国革命后大批俄国人外
逃，哈尔滨成为俄国移民的聚集地之一。
哈尔滨城市建筑与风貌，甚至居民的服
饰、饮食都受到俄罗斯文化一定程度的影
响。秋林公司、洋葱头式的东正教堂、“裂
巴”（俄式黑面包） 和“格瓦斯”（俄式饮
料），都是这种外域文化的影响。最为引人
注目的，是不时在街头巷尾遇上俄罗斯老
妪，她们每个人和家族都是鲜活的移民
史。后来过了好些年再去哈尔滨，得知一
些有代表性的俄式建筑似乎也没有躲过

“文革”的浩劫，至于俄罗斯的老移民，差
不也走光了。

近日读《哈尔滨档案》（［澳］玛拉·穆
斯塔芬著，李尧、郇忠译，中华书局，2008
年），倒是由此揭开了一段尘封已久充满
血腥的历史，这段历史恰恰和曾经生活在
哈尔滨的数以万计的俄罗斯移民（俗称白
俄）的命运有关。

《哈尔滨档案》的作者、俄裔澳大利亚
作家玛拉·穆斯塔芬，1954 年出生于中国
的哈尔滨。1959 年，5 岁的她随同外祖父、
外祖母以及父母亲一起移居澳大利亚的
悉尼。虽然离开哈尔滨时她还小，但童年
在哈尔滨的生活，却始终印在脑海里，令
她难忘，那是“不是故乡胜似故乡”的另一
种浓郁的乡愁。透过保存下来的许多老照
片，特别是老人们的回忆，玛拉·穆斯塔芬
逐渐了解她们家族的迁徙历史。这其中最
重要的时段，一是 1917 年十月革命前后，
因社会动荡从俄罗斯迁往中国。再一次是
上世纪 30 年代，由于日本侵占东北，建所
谓的“满洲国”，许多流落到哈尔滨的俄国
人因“无国籍”面临生计困难，而当时，苏
联是唯一可以收留他们的祖国，于是她的
家族中许多亲戚，为获得苏联国籍返回苏
联。然后就是新中国成立后发生的事，玛
拉·穆斯塔芬全家迁往澳大利亚就是这个
时候，她的父母在哈尔滨过了大半辈子，

会讲流利的汉语，对中国有很深的感情。
从 20 世纪 30 年代开始，和玛拉·穆

斯塔芬家族的许多亲戚一样，3 万多个俄
罗斯移民家庭离开中国，返回他们的“祖
国”。然而，此后这些回国的“哈尔滨人”
几乎音讯绝无，似乎在人间消失了，亲朋
好友得不到他们的消息，偶而辗转传来

的消息，凶多吉少，令人真假难辨。
玛拉·穆斯塔芬决心去寻找这些离散

多年的亲人。她在澳大利亚求学，并且有
幸进入澳大利亚外交界，成为一名职业外
交官。她精通俄语和英语（但不懂中文），
先后在驻东南亚国家的澳大利亚使馆工
作，终于有机会访问俄罗斯。在经历苏联
解体后的俄罗斯，对外一直关闭的档案馆
的大门也开始面向公众开放，于是作为一
个外交官的玛拉·穆斯塔芬，利用她的特
殊身份以及与俄国官员建立的关系，终于
走进了俄罗斯一些地方的档案馆，并查找
了当年她的亲人们的档案。

玛拉·穆斯塔芬的 《哈尔滨档案》，写
的就是作者以亲身经历，锲而不舍，年复
一年，开启了前苏联内务部的“哈尔滨档
案”，揭开了历史真相的经过。她终于看到
了那些尘封了 60 多年的一页页浸透了血
泪的交代材料，还有不忍卒读的一页页屈
打成招的审讯记录和无法无天的死刑判
决书。还有若干年由于苏联发生剧变而对
死者恢复名誉、撤销死刑判决的“平反通
知”。这一张张平反昭雪的公文尽管很虚
伪，无辜的死者早在几十年前含冤死去，
但它毕竟还是有勇气否定了历史的错误。
比起死不认账，还是令人欣慰的。

玛拉·穆斯塔芬不仅发现家族成员悲
惨命运的真相，更将“哈尔滨人”惨遭大清
洗的惊天内幕公之于世：1937 年 6 月，“大
清洗”波及全苏联，回到祖国的移民“哈尔
滨人”多被扣上日本间谍等罪名而遭逮
捕，经“克格勃”的严刑拷打和逼供信，其
中 30992 人被处决。

《哈尔滨档案》是研究前苏联“大清
洗”的重要史料，出版后引起世界范围的
广泛关注。然而，哈尔滨作为俄罗斯移民
的第二故乡，她留在几代人记忆中的，始
终是温馨的、可亲的、难忘的，如美丽的松
花江、秀美的太阳岛和俄式小木屋的灯
火，甚至那漫天的大雪。在哈尔滨的历史
上，她以包容的博大胸怀，接纳了无家可
归的成千上万的移民，如同二战期间的上
海接纳犹太难民一样。

这是哈尔滨的骄傲！

离开哈尔滨后的命运
姻金涛

【虽然离开哈尔滨时她还小，但
童年在哈尔滨的生活，却始终印在脑
海里，令她难忘，那是“不是故乡胜似
故乡”的另一种浓郁的乡愁。】

爱乐者说

唐山大地震的两座丰碑
姻金磊

2016 年是中国城市灾难史上的重要年份，40
年前的唐山“7·28”大地震，顷刻间毁掉了一座工
业城市……40 年前的灾情如符咒，时时在眼前与
耳边萦绕。

拨开历史浮云，旨在点亮前行之路；对历史的自
然巨灾，重要的是启蒙并警醒。我成长在唐山地震重
灾区天津，作为城市防灾科技工作者已记不清为唐
山“7·28”纪念日写下多少篇文字。40 周年祭奠是个
特殊的日子，该如何度过，除了纪念与铭记，如何找
到更有价值的心灵印痕，于是我想到在唐山早已竖
起的两座丰碑。2016 年 7 月初我随团队来到唐山，不
仅再次瞻仰了唐山抗震纪念碑，也走近了为唐山、为
中国城市树起“灾害社会学”学科丰碑的开创者，两
座丰碑感悟之深，十分难忘。

与总建筑师李拱辰共同感受
唐山抗震纪念碑的作品

为唐山抗震纪念碑设计，我曾多次在石家庄的
河北省建筑设计研究院拜访过总建筑师李拱辰，不
仅了解到 30 年前他的方案何以从 142 个方案中脱
颖而出，更理解了纪念碑设计的象征意义。能在唐
山抗震纪念碑前聆听李总讲设计是我一直的祈望，
真高兴这一天终于到来。见到李拱辰，他高兴地从
轮椅上走下来，虽已整八十，可神采奕奕，在纪念碑
广场向我一一介绍着这纪念广场建设的经过。

对这座丰碑，我读过河北散文作家程才实的
《刻在石头上的故事》文字，可今天在庄严肃穆的抗
震纪念碑前，仿佛再次被感染。李总告诉我，这组构
图再现了地震时最悲惨的场景：人们在酣睡中突遭
地震，瓦砾堆上，幸存的人们顽强地站起来，以不可
折服的精神，向天灾抗争。他逐一解读着每组浮雕
如何在中央美术学院师生的努力下创作完成的，让
人联想到火中再生的凤凰。

纪念建筑不是为了人们的物质生活，不是避风
遮雨的需求，而是人类精神需求的产物。从纪念建
筑的模式上，它的表情最能唤起人们的思念、敬仰、
膜拜的心境，所以它的建筑语汇既要有个性，又要
有文化脉络和超常的尺度。无论是采用传统语汇的

纪念建筑，还是现代主义建筑处理技巧，最重要的
是要能体现纪念建筑的思想内容。再平凡的外观形
象，只要用寻常的墙、寻常的门道、寻常的台阶，就
可创造出撼人心灵的既简洁而又肃穆的纪念性墓
地，让人在悲凉中感受到不一样的悲壮与沉重。

唐山大地震纪念碑，虽已三十载，它的设计
与用材似乎无惊人之举，但当凭吊者一步步缓缓
登上台阶时，所见到的浮雕场景让人联想到苍
天，想到树木与花草，立即使人有某种哀思和沉
寂之感。四根高耸入云相互分开，又相互聚拢的
梯形棱柱，既寓意地震给人类带来的天崩地裂的
巨灾，更象征着全中国四面八方对唐山救援乃至
重建的支持。尽管有人说，纪念碑上端造型犹如
伸向天际线的巨手，象征着人们不惧灾难的坚
韧，但我更以为，这是一个城市乃至国度的精神，
要用顽强的努力，去创造可庇护的城市环境，让
人类减少各方灾难的侵蚀。

唐山曾是重灾之城，但它也是抱负之城，无论
是公民精神还是来自全国人民最大的支持，均使唐
山在危机时刻拥有了呵护，拥有了共同体意识，拥
有了对城市安全的全方面追求。尽管，唐山震后 40
年，历史一再昭示这个城市不可避免地从一个兴盛
的新兴工业城市的深渊中一步步走向复兴，但唐山
大地震 10 周年建起的纪念碑，过去和现在都告诉
人们，城市何以安顿，不仅需要安全可靠的内核，还
需要在重建中赋予坚强的城市精神。

聆听王子平教授讲述灾害社会学的创建

如果说，总建筑师李拱辰设计的唐山纪念碑是
有形的丰碑，那么王子平教授在 1986 年唐山地震
10 周年之际，为唐山“7·28”救灾抗灾作史的《瞬间
与十年———唐山地震始末》，算是反映唐山抗震精
神的又一块纪念碑。这种精神丰碑的建构同样经历
了不平凡的风雨：在《瞬间与十年———唐山地震始
末》中，他通过地震篇、救灾篇、重建篇，忠实记录着
唐山地震、救灾和重建的全过程，是中国地震社会
学的理论与应用奠基之作，由于该书解读了地震社
会学的基本概念及原理，从而成为业界名副其实的

“开山之作”。
如同建构那座唐山抗震纪念碑广场一样，王子

平没有停歇他“建造”中国抗震精神丰碑的步伐：
1989 年 2 月，我国第一部地震社会学的专著《地震
社会学初探》问世，他提出的“地震灾害”大防御战
略观就是人类对待地震灾害防御上的一大进步，当
时联合国倡导的“国际减灾十年”刚刚启动，这部著
作无疑是中国学者对世界减灾事业的一大贡献。而
后在马宗晋院士主持的《中国灾害研究丛书》这个

“国家九五重点图书工程”中，他的《灾害社会学》一
书，站在大灾害观的视角下，在“环境—灾害—需
要”三者的背景下，通过社会学的本质分析，将发达
国家对灾害研究的社会学认知、将中国传统文化中
最可宝贵的人与自然观予以深刻揭示。

对于灾害、社会、人与自然的关系，王子平教授
在论及“行走在地狱边沿”时说“我及家人是唐山劫
难中的幸运者，被遗忘在地狱门口……”王子平教授
通过他丰富的人生经历对大自然充满敬畏，他认为
大自然的巨大威力，是人无论如何都难以抗拒的，正
是这次亲历地震波剧烈起伏动荡，使他对自然与人
的关系产生了转折性变化。从中外历史上看，在人和
天灾的搏斗中，人未必总是胜利者。自然巨灾用毁
灭、鲜血、死亡一再告诫人类，对大自然不可、不要，
也不能存轻慢之心，对大自然不仅要有敬畏之情，更
要有崇敬的和谐之感，要畏惧灾难，要收敛那些不适
当地违背自然的建设行为。

王子平教授，今年八十有三，恰如王老所言，我
与他是“神交”，因为我们都是在唐山抗震减灾、中
国城市防灾的诸多论坛的文论中“相遇”的。此次 7
月初我们约定全体参加“回望唐山‘7·28’四十周
年，如何祈盼悲剧不再重演”的北京、唐山、天津、
石家庄的同仁先共聚唐山抗震纪念碑广场，然后
再赴会场参加“沙龙”。那天，巧得很，先见到从石
家庄赶来的李拱辰后，王子平教授准时来到广
场，尽管虽从未蒙面，但我却能箭步上前，握住了
王老的手。京津冀三地专家团聚了，大家共同站
立在三十年前竖起的唐山抗震纪念碑前合影留
念，这不仅是建筑与灾难的城市对话，更是让历
史与社会在传承中交流。
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【世界文明的主体，从来都是
流动的大江大河。恒河如此，密西
西比如此，伏尔加如此，我们的黄河
长江也是如此。在音乐中，“水”就是
一个民族飘动的旗帜。】

30 年前，我以电视镜头聚焦京城水
系，以一句“漂来的北京城”作了历史叙
说：元大都时，积水潭曾水脉丰沛，净水满
盈。至今我尤喜此潭，缘由因其水连北海，
耳畔便响起掀动童年梦想的《让我们荡起
双桨》那首歌；又因其水临母校，心中常涌
起恭王府旧址当年音乐学院的青春忆念。
于是，我真切地感到，“水”不就是圣洁的
音符吗？

凝思一刻，蓦然，斯美塔那的“伏尔塔
瓦河”来了，水波荡漾的音符开篇就在滚
动；舒伯特的“鳟鱼”来了，绝美歌调溅出
的水花在作响。从巴洛克到浪漫派，“水”
的音乐，如潮涌至。巴赫那阕演化为“圣母
颂”的《C 大调前奏曲》，无题于“水”，但晶
莹剔透的乐音，让人联想到圣母的高洁与

“水”的圣洁。与巴赫同庚的亨德尔，更在
泰晤士河驾船，为英皇乔治演奏了《水上
音乐》。《元史》记载：当年忽必烈驾临积水
潭，“见舳舻蔽水，大悦”。“舳舻”是大船，

“大悦”是大喜，或许也有水上音乐吧？英
国那个乔治也是“舳舻”聆乐，也是龙颜

“大悦”，遂宽宥了宫廷乐师逾假不归的犯
戒。“水”的音乐，轻快地抚平了人的心境，
还世界一片升平。

记得，少时学琴，至今不忘的一曲，是门
德尔松的《威尼斯船歌》。这是他的钢琴曲集

《无词歌》的第 12 首。“歌”本有词，但他却创
造了没有歌词却歌唱着的优雅迷人的“曲”。
当年练琴，沉醉于这段升 f 小调摇曳着八六
节拍的绝美音乐。在 1963 年的学习笔记上，
我写下演奏时诗意景境的想象：“威尼斯水
城之夜。天上的星，清晰投到地面的水波间。
天地皆为深青色。间而银光灿灿，波声潺潺。
静，静……远处桨声，微弱而有节奏。两声悦
耳单音，引出歌唱，悠然委婉，起伏着，如心
腑之声。又像一个青年的爱情冲动，虽独唱
但不孤独。他把全部心血全部感情乃至整个
身心，全部投入到曲调中。别人也受到感动，
燃起热情，一同加入到这个令人神往的歌
唱。二重唱开始了。内心波澜，向上冲动。最
后，放开歌喉，忘记一切纵情高歌。此刻，周
围迷人的景色愈发清晰了：水波，银光，星
花，白楼，远方夜莺啼声，以及回旋的歌声余
波，均匀交织一起，绘成一幅动人的威尼斯
水城夜景。最后，船远了……”

这段文字描写了这
首《无词歌》的全部音乐
细节。当年与现在，我时
时抚键，虽在理解上和
技法上已有不同，但每
每 弹 奏 皆 将 自 己 投 到

“水”的音符编织的“水”
的境界中，且此彼感受，
与笔记描画毫无二致。

于是，我悟到，千古
不变的神圣之水，透穿
生灵万物，慢慢浸染，缓
缓聚起，以一种冲击彼
岸世界和改变人心的力
量，漂来了一座城，也淬
炼了每个人。“水”以感
觉不到的形体和看不到
的力量，孕育了文明，推
动人类在历史中前行。
因此，世界文明的主体，
从来都是流动的大江大
河。恒河如此，密西西比
如此，伏尔加如此，我们
的黄河长江也是如此。
在音乐中，“水”就是一
个民族飘动的旗帜。

约翰·施特劳斯读到一行诗：“在那蓝
色的多瑙河边……”，遂灵感突发，以一个
大三和弦的三个音，如水一般泛滥和演化
成《蓝色的多瑙河》。至今 150 余年，不仅
讴歌了一个水脉，而且象征了一个民族。
奥地利人说，无论走到哪里，“蓝色的多瑙
河”就是第二“国歌”。

我们的《黄河大合唱》，唱出一个灾难深
重民族的不屈与坚强。而《我的祖国》第一句
就是“一条大河波浪宽”，以水脉唱出了民族
血脉。离我们最近的《长江之歌》，则在 2010
年上海世博会上与《蓝色的多瑙河》比肩而
立，以中国母亲河的深情唱响世界。

从门德尔松轻盈的《威尼斯船歌》，到讴
歌长江的宏大气概，融化在“水”中的音符，
筑起了精神高地。那里，有个人情感，也有集
合起来的民族魂魄。因此，音乐大师谱纸上
的五条曲线太像浪涛的起伏了，蝌蚪般跃动
的音符太像波花的绽放了。于是，我们才有
幸聆听到浸透几个世纪的“水”的音乐，感受
到音乐与“水”的美感与深蕴。

鲁迅说过，将来的一滴水将与血液等
价。不幸言中今日环境危机的这句话，同
时也见证了音乐大师总是钟情于“水”的
深沉价值。水与音乐，浸透灵魂，伴人们荡
漾了几个世纪。“水”牵系着昨日的美好，
也寄望明天的更好……

书话岁月


